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记者 李维和 文/摄 制图 叶丛

上周四清晨 5 点，去年刚退休的老刘

就将两大袋渔具放上电动车，从滨江的家

里出发，赶到复兴大桥下层的景观平台上。

“来了啊？”老刘刚停下车，就有相熟的

钓友和他打招呼。

老刘到复兴大桥钓鱼已经两年。每

天，桥上都有数十位垂钓爱好者聚集，上百

根鱼竿在栏杆上挂成一排，看着有些壮观。

老刘到得算早，景观平台还有位子，但

随着天色越来越亮，来桥上钓鱼的人越来

越多，景观平台这点地方就不够用了。于

是，后来的垂钓者便把渔具摆到了非机动

车道上。

早高峰到了，非机动车道开始繁忙起

来。根据记者观察，早高峰期间，复兴大桥

非机动车道平均每分钟通过非机动车三四

十辆，流量较大。

非机动车道的宽度在 2 米左右，原本

承担早高峰的通行压力就有些吃力，而垂

钓者摆出的鱼竿、水桶、折凳等装备占去了

三分之一宽度，这让过桥的非机动车和行

人感觉更加不爽。

特别是电动车，由于体积本来就比普

通自行车大，经过垂钓者身边时必须放慢

速度，以防碰到靠江一侧的各种渔具，惹来

不必要的麻烦。行人则需要三步一回头，

不断观察身后车辆情况，尽量让电动车先

过。如此一来，通行效率必然下降。

“白天这批人钓完，晚上还有人接着

钓。”一位市民抱怨，“这条非机动车道本就

狭窄，行人、自行车、电动车还要共用，偶尔

还有电动车逆向骑过来，他们再这样放出

这么多鱼竿，交通状况非常糟糕，很容易引

起事故。”

记者现场进行了统计：早高峰期间，复

兴大桥下层两侧非机动车道上共有 20 余

名垂钓者下竿，尤其是南向北一侧非机动

车道，人员更为密集；垂钓者每人携带的鱼

竿都在 5 根以上，鱼竿总数超过 100 根，鱼

竿长度基本在 2.7 米至 3 米，每竿配备鱼线

均达百米，下竿的江面跨度有上百米。

不少过路的市民反映，这样的垂钓“盛

况”已存在数年之久，然而，一直没有职能

部门出面管理。

不过，记者在桥墩上发现了一张告示：

10 月 29 日毅行和 11 月 6 日杭州马拉松赛

事期间，复兴大桥桥面禁止垂钓，请各位垂

钓爱好者配合并互相转告。

对于这张告示，垂钓者这样理解：“这

不就是默许我们平时可以在这里钓鱼吗？”

通讯员 张健钰
记者 史洁 文/摄

“我叫阿兵，今年18岁，家在

河北！”近日，一个中年男子徘徊

在杭州市救助管理站门口，不停

地这么说着。杭州已经入冬，阿

兵却穿着一件黑白灰条纹的线

衫，浑身脏乱，胡乱说着：“想回

家，给我买票。”救助站的工作人

员看他这副打扮，肯定已经流落

街头多日了，便先把他带进站

里，给他洗澡换衣服。

工作人员给他脱衣服时，突

然发现阿兵的左臂有一片文身，

还有一条很长的疤痕。这些文

身不是什么图案，而是一个地址

和一串电话号码——“河北邢台

桥西 X 村”，电话号码里有一个

数字被疤痕挡住了，看不清楚。

“我们从0到9都试了一遍，全都

打不通。”市救助管理站的工作

人员说，他们只能从这个地址入

手，联系到了当地的公安部门，

当地确实有一个智力障碍的阿

兵走失，家人正在着急地找他。

联系上阿兵的母亲张阿姨，

她说儿子今年已经39岁了，因为

智力有问题，已多次走失，后来家

人就无奈地想了这个办法——把

地址和电话号码文在他的手臂

上，万一走失了，碰到救助站这样

的机构，还可以根据地址把人给

送回来。阿兵自己也说不清楚是

怎么来到杭州的，在杭州的这些

日子里，他就靠流浪乞讨过活。

现在天气冷了，在外无依无靠，他

很想回家，想家里的父母和妻

子。“阿兵对救助站还蛮熟悉的，

知道这个地方可以送他回家，也

可以收留他暂时住宿。他应该在

其他城市也去救助站寻求帮助

过。”工作人员表示，刚开始阿兵

想自己坐车回家，但救助站考虑

到他智力有问题，怕他在半路上

又走丢了，所以派了 3 个工作人

员护送他回去。

上周一，阿兵回到了石家

庄，再由石家庄救助站护送他回

到邢台老家，与家人团聚。

古代岳母刺字是为了激励孩

子尽忠报国，现在有父母刺字为

的是防儿走失，这背后的用心良

苦叫人心酸又无奈。杭州市救助

管理站的工作人员见过太多像阿

兵一样的人，他们有的是智力障

碍者，有的是精神疾病患者，有的

是失智老人，能通过救助站的帮

助回到家人身边，也是一种幸运，

但他们在外流浪的艰辛却无人能

知，家里等待的亲人也备受煎熬。

市救助站建议，为避免上述人

员走失，家人最好在他们的衣袋里

放一张身份卡片，写清楚姓名、家

庭住址、联系电话等。一旦发现他

们走失，家人应尽快与当地派出所

或救助站联系。全国的救助系统

都是互相连通的，一旦流浪人员进

入救助站，工作人员会千方百计帮

他们寻找回家的路。

在持续跟踪中，男子骑着三轮车在市区

多个路段作业。2个多小时中，他分别在平海

路、武林路、文二路等路段用同样的方式撬开

路面窨井盖，捞取废油。直到次日凌晨，三轮

车上的几个塑料桶都被装满，男子才返回。

民警分析，男子熟悉市区各地段的废

油流向，并有一个集中存放废油的地点。

果然，凌晨 1 点，民警跟踪男子来到西

湖区振华路一带的某工厂附近。

“你好，我们是湖滨派出所民警。请问

你打捞这些废油是做什么用的？”在男子储

藏废油的地点，民警亮明了身份。

男子姓鲍，61 岁，专门负责废油的打

捞和运输。在他储存废油的屋子内，民警

找到了4大桶废油。

然而，面对民警的询问，鲍某不紧不慢

地说，这些废油并不是用以加工生产重回

餐桌的地沟油，而是集中销售给本地一家

环保企业，用以工业再加工。

当晚，湖滨派出所民警将情况告知了

三墩派出所，随后，鲍某被三墩派出所民警

带走接受调查。

昨天下午，记者从杭州市公安局了解

到，经过西湖区公安分局调查，鲍某所收集

存放的废油确系出售给某环保能源企业，

用于再加工生产机械润滑剂，而非用于重

新流向餐桌食用。

同时，记者了解到，从鲍某处购买废油

的企业确实拥有“餐厨垃圾（废弃食用油

脂、泔水）的收集、处理”等资质。

警方表示，鲍某当街打捞地下废油的

行为并不构成犯罪，但鲍某缺乏规范意识，

并存在操作不当的问题，警方对他进行了

严肃的教育批评。

尽管是一场虚惊，我们还是应该为张

女士的责任意识点个赞。

每天有上百根鱼竿占道却始终无职能部门管理每天有上百根鱼竿占道却始终无职能部门管理
复兴大桥非机动车道和景观平台成复兴大桥非机动车道和景观平台成垂钓垂钓““胜地胜地””

这个这个““锅锅””难道让钱塘难道让钱塘江里的鱼来背江里的鱼来背

交警部门：只能劝导

资料显示，2014 年就有市民就复兴大桥垂

钓问题向交警部门提出质疑。当时，交警部门给

出的答复是：复兴大桥下层垂钓问题管理权限并

不属于该部门，对于占用非机动车道垂钓的情

况，属地交警大队已要求民警在巡逻期间做好劝

导工作，根据 《杭州市城市河道保护管理办法》

规定，钱塘江的保护与管理按照国家和省、市相

关规定执行，交警部门对钱塘江面垂钓行为无查

处依据。

记者再次咨询交警部门，得到的答复与两年

前的答复基本一致，如果是非机动车占道停放，

执勤交警可现场搬离占道车辆或要求非机动车

驾驶人驶离，但对于垂钓行为，交警只能以劝导

的方式管理。

城管部门：无法处罚

上城城管的工作人员告诉记者，此前已有市

民向他们投诉复兴大桥垂钓问题，但问题是，他

们也很为难。“城管部门管理的是城市内河河道，

钱塘江并不在城管部门管理范围之内。对于因

垂钓造成的占道和影响通行问题，我们也只能进

行教育和劝导，无法进行处罚。”

从辖区上看，复兴大桥下层桥面对半开，分

属上城和滨江两区城管部门管理。上城城管南

星中队曾在接到市民投诉后上桥进行劝阻，但收

效甚微，而对岸的滨江城管长河中队也遭遇了同

样的尴尬。

城管部门工作人员无奈表示，他们也不清楚

复兴大桥是否允许垂钓，因此无法彻底解决这一

问题。

路桥公司：没有职能

根据桥墩上张贴的告示，记者联系到了告示

发布单位：杭州市路桥有限公司桥隧养护公司。

该公司工作人员答复，告示是10月底张贴的，目的

仅仅是提醒市民，防止大型活动期间有意外发生。

“我们作为养护单位，本身没有强制管理影

响道路通行行为的职能。因此，张贴告示也只是

为了让市民能够在安全状况下通行。”该工作人

员说。

钱塘江管理局：无管辖权

“抱歉，我局管理的是钱塘江范围内涉河涉

堤、采沙、水面保洁等内容，对于复兴大桥上的垂

钓和交通问题并没有管辖权。”浙江省钱塘江管

理局工作人员说。

钱塘江管理局方面表示，复兴大桥不在其管

理范围内，该局只负责江面和江堤上的情况。

既然如此，问题来了：复兴大桥下层非机动
车道上的占道垂钓行为究竟能不能管？该由谁
来管？

我们很好奇，每天要经过那里的市民更好奇。

只能劝导

、无法处罚

、没有职能

、无管辖权

对桥面垂钓这事

，
部门都摇头

有智力障碍的他多次走失

家人用了

没办法中的办法

字字心

酸

有人当街打开窨井盖捞取地沟油？

不规范操作引发一场虚惊
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记者 杨子健

11 月 12 日晚上 9 点半，湖滨商圈仍处

于“亢奋状态”，车水马龙，热闹非凡。

学士路东坡路口附近，一个男人蹬着人

力三轮车，在路边晃晃悠悠地停了下来。下

车后，男人拿出长杆和塑料桶，大模大样地

撬开一个窨井盖，开始往外“捞油水”。

这一幕被市民张女士看到了，她立即拍

下照片和视频发到网上：全杭州最繁华的地

段，居然有人大庭广众之下堂而皇之地捞地

沟油！

真相果真如此？

上网发布信息之后，张女士致电城管

部门：“为什么有人如此明目张胆地捞地沟

油？这些废油捞走了用来干什么？”

张女士的担心并非没有道理，她的投

诉也引起了湖滨街道的重视。

当晚，湖滨街道各部门联动，从餐饮、

商铺、流动人员等多方面展开调查。同时，

辖区派出所与街道城管科一起，赶到事发

现场勘查。

当晚 10 点，民警和城管队员赶到现场

发现，窨井盖已恢复原样，捞油男子和三轮

车已不见踪影。

据了解，该窨井盖下正好汇流了附近

餐馆弃置的废油和食物残渣。那么，最关

键的问题是，捞油男子捞完油之后去哪儿

了？

民警立刻回派出所，调取了事发路段

的监控，很快锁定了男子的行踪。

原来，男子捞完油后，将油桶抬上三轮

车，然后骑车离开。但他并未走远，而是在

东坡路平海路口停下，继续捞油。

目标锁定后，民警并没有打草惊蛇，而

是展开便衣跟踪，以此查明男子捞取废油

的真实目的。

锁定目标

追踪真相

那么，在复兴大桥桥面钓鱼影响道路通行问题，究

竟该由哪个部门管理呢？

记者先后咨询了 4 个可能相关的部门，但得到的

结果都是摇头。

4


